
impreso elaborado específicamente para la candidatura 
de Paraguay, a ser distribuidos entre todos las delegados 
(Figura 1). Durante el Congreso me tocó hacer la pre-
sentación en la Reunión de Delegados, con proyección 
de un material audiovisual, sa�sfaciendo todo esto las 
siempre exigentes condiciones del Congreso.  Como era 
de rigor fuimos invitados a abandonar el salón para 
procederse a la votación y unos momentos después nos 
comunican el resultado: los delegados casi por una-
nimidad (solo 1 voto en blanco) confiaban en Paraguay 
como país organizador. 

Fue una gran alegría y de ahí en más nuestra RADLA, la 
número  XXXVIII a realizarse en el 2020, comenzó a 
andar. La Reunión contaba siempre con mas de 2.000 
asistentes procedentes de los países integrantes - casi 
toda La�noamérica- y  de algunos otros países fuera de la 
región.

GRUPOS DE TRABAJO

De regreso a Paraguay nos reunimos con las Dras. 
Goros�aga y Villalba- ambas delegadas ante la RADLA 
Internacional- para estructurar las bases organiza�vas de 
nuestro Congreso. A la primera solicité ser Secretaria

Reunion Anual de Dermatólogos La�noamericanos,  
Radla- Paraguay: Relato de una inolvidable experiencia

            a,b,c 1,2,3 Arnaldo Aldama  

INICIOS

En el año 2015, unas semanas antes de la XXXIII RADLA 
realizada en el Perú, 2 colegas me propusieron presidir 
una probable RADLA en Paraguay. Tuve ideas encontradas 
al respecto, en primer lugar era una gran responsabilidad, 
tenía mis proyectos personales, pero consideraba que 
Paraguay o mejor la Dermatología Paraguaya se merecía 
una segunda RADLA, recordando lo exitosa que había sido 
la primera en 1998, con la presidencia del Dr. Víctor 
Caligaris. 

El Comité RADLA-Paraguay en Reunión General me honró 
confirmando mi candidatura, y designó a la Dra. Lourdes 
Bolla como vicepresidente. Todo esto supeditado a la 
Reunión de Delegados que se realizaría durante el Con-
greso en Lima.

Las delegadas paraguayas de entonces, las Dras. Graciela 
Goros�aga y Judith Villalba realizaron un  trabajo en-
comiable, contactando con empresas y organismos 
oficiales para sa�sfacer los requerimientos de la RADLA-
Internacional. No querían que volviera a ocurrir lo del año 
anterior donde no pudimos conseguir el obje�vo. En Lima 
llevamos materiales sobre nuestro país y su infra-
estructura, necesaria para este �po de eventos, y un
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General y a la segunda Secretaria de Finanzas. Lo primero 
que hicimos fue confirmar a la empresa que cumpliría la 
fundamental función de Secretaría Ejecu�va. RADLA en 
todos estos años había crecido mucho, tanto en can�dad 
de asistentes como en calidad cien�fica. No podíamos 
improvisar, por lo que la elección debía ser muy 
cuidadosa. Dos empresas se mostraron interesadas y 
optamos por una argen�na: Anajuan Congresos con 
mucha experiencia en este �po de eventos.

Entrevistamos a empresas de turismo y de hotelería y 
fuimos seleccionando las que a nuestro parecer eran las 
mejores opciones. Un poco más adelante lo haríamos con 
empresas de audiovisuales, de equipamientos ya con la 
Dra. Olga Aldama, a quien solicitamos ser la Secretaria de 
Logís�ca apoyada por las Dras. Romina Contreras, 
Rosalba Riveros y el Dr. Jesús García.

Otra elección fundamental fue la Secretaria Cien�fica que 
tendría la función de elaborar y coordinar las ac�vidades 
cien�ficas para lo cual cons�tuiría un Comité Cien�fico.  
La Dra. Victoria Rivelli cumplió ese papel, liderando un 
grupo de entusiastas dermatólogas de gran trabajo. Las 
mismas fueron las Dras. Romina Acosta, Paz Fabio, Rocio 
Marecos y Marianne Insúa.

Otro eje fundamental de la organización fue la Secretaría 
de Comunicaciones encabezada por la Dra. Fá�ma 
Agüero e integrada también Lourdes González, Lorena 
Pefaur, Lizza Salgueiro y Lorena Ré  cuya función principal 
fue poner en marcha la página web con todos los detalles 
que la tecnología ofrecía en ese momento.

Finalmente la Dra. Adriana González a pesar de vivir en 
Encarnación aceptó ser secretaria de Ac�vidades Sociales 
contando con la ayuda de las Dras. Mirtha Rodríguez, 
Celeste Valiente y Verónica Rotela. Se elaboró un 
proyecto ambicioso de ac�vidades que habíamos 
decidido realizar, mostrando lo mejor de nuestro país, 
pero por la pandemia no se pudo concretar de esa forma.

Otra ac�vidad postergada fue la elección de nuevos 
delegados que estaba siendo organizada por la Dra. 
Roxana Maciel.

Demas estar decir que todas estas colegas aceptaron sin 
dudar la responsabilidad que representaba sus funciones.

DESARROLLO DE ACTIVIDADES

Decidimos realizar el Congreso del 1 al 4 de mayo de 2020, 
en el único lugar que podía albergar la concurrencia 
prevista :  el Centro de Convenciones de la Conmebol - 
Hotel Bourbon.

Fueron numerosas reuniones en el si�o mencionado, con 
visitas a los lugares donde se desarrollarían las diversas 
ac�vidades, que de hecho necesitaban ser ampliadas con 
espacios temporales cubiertos. Fuimos siempre bien 
atendidos por los funcionarios de esa empresa que se 
mostraban muy abiertos a sa�sfacer nuestras exigentes 
condiciones. En 2 se esas reuniones se sumarían 
integrantes de la empresa Anajuan.

Todas estas ac�vidades del Comité Organizador fueron 
comunicadas al Comité - RADLA Paraguay y a la Sociedad 
Paraguaya de Dermatología (SPD). Ésta se cons�tuiría en 
todos esos años en el gran respaldo de la organización, 
que ya comenzaba a necesitar recursos. La SPD priorizó 
absolutamente esta ac�vidad y 3 comisiones direc�vas 
encabezadas por las Dras. Goros�aga, Bolla y Mirtha 
Rodríguez colaboraron en la organización.

Las ac�vidades cien�ficas fueron cuidadosamente 
seleccionadas y distribuidas durante los 4 días de 
Congreso organizadas por ejes temá�cos. Se con-
sensuaron los invitados especiales que por reglamento no 
podían ser de países miembros de RADLA.

 
Figura 1. Portada de la propuesta inicial RADLA Paraguay 
2020. Material impreso distribuído a los delegados 
internacionales asistentes a la Reunión Internacional de 
Dermatólogos La�noamericanos.
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Otra idea propuesta por la Dra. Rivelli fue lanzar una 
convocatoria literaria a ser publicada en una Antología 
Literaria. La misma fue un éxito y mas de 30 autores 
dermatólogos de los países par�cipantes hicieron posible 
el Libro Versos que curan (Figura 2). La idea tendrá 
con�nuidad en la RADLA de Chile.

La presentación  a los potenciales auspiciantes iniciamos 
en Paraguay en una amena reunión realizada en la Casona 
de Coomecipar, donde expusimos los planes para la 
exposición comercial. A nivel internacional, que era 
prioritaria, la realizamos en Buenos Aires durante la 
XXXVII RADLA donde contamos con un muy concurrido 
stands, con muy buena aceptación de nuestros futuros 
auspiciantes. Las negociaciones con las empresas, 
facilitada con un folleto específico con versiones en inglés 
y español (Figura 3), fueron otra ac�vidad intensa, que a 
los médicos nos cuesta realizar, pero contamos siempre 
con el acompañamiento de la Secretaría Ejecu�va. 

Como todo evento internacional, fuimos evaluados paso 
a paso por el Consejo de Delegados y en todos ellos no
habría mayores objeciones. En esas reuniones presen-
tamos al Congreso no solo cien�ficamente sino también 
temas relacionadas a la conec�vidad, alojamiento, 
trasporte, ac�vidades sociales, primero en la RADLA de 
Méjico como un adelanto, pero sobre todo en Buenos 
Aires donde llevamos el proyecto completo.

Luego de la RADLA de Buenos Aires ya podíamos 
hacernos plenamente visibles, con la página web a full, 

par�cipaciones en Congresos y Reuniones como el 
concurrido Curso Pierini, además de los contactos 
personales con los amigos.

Todo estaba encaminado, trabajando intensamente en 
todos los detalles, cuando surgió lo imprevisto.

PANDEMIA

En diciembre del 2019 se informa en China una rara 
enfermedad con una gran morbi-mortalidad. La creíamos 
lejana, pero nos preocupó como médicos y porque 
consideramos que podría propagarse a Corea, donde 
teníamos varios auspiciantes. Pero la enfermedad tuvo un 
curso acelerado y a comienzos del año siguiente ya creaba 
estragos en Europa. Llegar a América era solo cues�ón de 
semanas y en marzo del 2020 registramos los primeros 
casos en Paraguay.

Nos entrevistamos con autoridades del Ministerio de 
Salud Pública, con colegas sanitaristas, hablamos entre 
nosotros, teníamos la ilusión que sería algo temporal, en 
fin, fueron momentos de incer�dumbre.

En esas semanas ante esta serie de situaciones, en 
consulta con la Dra. Patricia Della Giovanna presidenta del 
Consejo de Delegados RADLA decidimos suspender la 
RADLA y solicitar una reunión urgente del Consejo de 
Delegados. La situación lógicamente fue comprendida 
por todos, llámese empresas auspiciantes (unas pocas 
solicitaron la devolución de sus aportes en ese momento) 

Figura 2. Portada del Libro "Versos que curan". Antología 
literaria de escritos de dermatólogos la�noamericanos. 
Inicia�va de RADLA Paraguay que tuvo con�nuidad en Chile.

Figura 3. Portada del Material impreso dedicado a las 
exposiciones comerciales. Folleto específico con versiones 
en inglés y español. 
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prestadoras de servicios y por los par�cipantes del 
Congreso ya inscriptos.

RUMBO AL CONGRESO VIRTUAL

El Consejo de Delegados para nuestra sa�sfacción decidió 
por unanimidad posponer para el siguiente año la  RADLA 
– Paraguay, que se realizaría en forma presencial, 
pensando que la pandemia sería superada, pero unos 
meses después viendo que esto no era así, autorizaba una 
versión virtual. Para todos representaba un nuevo 
paradigma.

Realmente fueron momentos muy di�ciles. A mí se me
prendió una luz de esperanza cuando la Dra. Rivelli 
organizó las tradicionales Jornadas del Hospital Nacional 
en forma virtual con la Dra. Alba Catalá, una de las 
inves�gadoras de las manifestaciones cutáneas de la 
Covid, con éxito. Entrevistamos a 3 empresas nacionales y 
a otras 2 extranjeras para organizar el evento. Mi idea era 
reducir a 2 salas virtuales  y con ello   cumplir con el 
compromiso asumido.

Comenzaron a proliferar los webinars e incluso algunos 
congresos virtuales y nuestra Secretaría Ejecu�va nos 
orientó hacia una empresa colombiana (B Mo�v), ya con 
experiencia en esta única modalidad que el momento 
permi�a. Con la misma trabajamos el resto del evento, 
demostrando capacidad, responsabilidad y empo-
deramiento de la organización. Nos planteó que todo lo 
programado como presencial podría llevarse a cabo como 
virtual. Estuvo bien complementada por otra empresa 
paraguaya dedicada al rubro (Infomágica).

Presentamos todo el proyecto virtual al Consejo de 
Delegados. Eran 5 salas virtuales en �empo real y 4 a 
demanda a ser grabadas previamente. Además ten-
dríamos la sala de exposición comercial, ac�vidades 
sociales. Nuevamente el plan fue aceptado por una-
nimidad, con algunas aclaraciones lógicas por el desa�o 
que representaba.

Fue el reinicio de un trabajo arduo que emprendió las 
diferentes secretarias con la asistencia siempre presente 
de nuestra Secretaria Ejecu�va. Cada secretaría tenía su 
correspondiente colaboradora de la Secretaría Ejecu�va, 
por ejemplo la Dra Rivelli trabajaba a diario con Cecilia y 
Sol en la readaptación del programa, la Dra. Judith y yo 
con Liliana para el complicado tema de las rene-
gociaciones con los auspiciantes, la Dra. Agüero con los 
encargados para poner a punto la pagina web, la Dra. 
Goros�aga trabajando en la devolución de los adelantos
que habíamos hecho y así sucesivamente. La labor de Liz 

Pintasilgo nuestra apreciada secretaria, que incluso a 
veces incluía al esposo, fue fundamental. Todos mos-
traron una gran predisposición para llegar a feliz término 
la empresa en la que no teníamos que fallar a pesar de lo 
novedoso que era para nosotros.

También en la versión digital se agregaron algunas 
sesiones como un salón socio-cultural organizado por la 
Dra. Bolla y un concurso de premios por asistencia muy 
disputado, organizado por la Dra. Goros�aga.

El Comité Cien�fico reprogramó el calendario incluso 
abriendo nuevo periodo de presentación de trabajos y 
todo se cumplió de acuerdo a lo previsto.

EL CONGRESO

Llegó el 16 de abril de 2021 la fecha tantas veces pensada 
y la XXXVIII RADLA se ponía en marcha con su slogan, más 
vigente imposible: “Nueva década, nuevos desa�os”. Las 
sesiones cien�ficas programadas se desarrollaron con 
toda normalidad, representando un paradigma cum-
plido. Al mediodía la Dra. Bolla y yo par�cipamos como 
delegados paraguayos, de la Reunión del  Consejo de 
Delegados recibiendo solo elogios, por la capacidad de los 
paraguayos de superar situaciones complicadas. A la 
noche el  acto de apertura dentro de su sencillez fue 
también un momento emo�vo lo mismo que el de 
clausura. Los 3 días restantes se desarrollaron de la misma 
forma. En el penúl�mo día se volvió a reunir el Consejo de 
delegados donde se reiteraron los comentarios posi�vos 
porque todo estaba trascurriendo normalmente y asumí 
la presidencia por 1 año del Consejo de Delegados.

El Congreso tuvo mas de 5.000 inscriptos de los cuales 
4.179 se acreditaron. El promedio de asistencia siempre 
fue mayor a 1.000. El resumen se presenta en las 
siguientes figuras.

REUNIÓN EVALUATORIA

En el mes de junio tuvo lugar la Reunión Evaluatoria de la 
XXXVIII RADLA- Paraguay correspondiéndome hacer el 
informe general del evento y a la Dra. Villalba el 
financiero. Ambos fuimos felicitados, sobre todo por el 
financiero, por la trasparencia y por regirse a lo es�pulado 
por el Consejo de Delegados.

El RADLA fue un esfuerzo de casi todos los miembros de la 
SPD. He citado algunos nombres pero muchos otros 
trabajaron en forma casi anónima en la secretaria 
cien�fica, en coordinaciones, exposiciones o corre-
cciones de trabajo, en logís�ca, en comunicaciones. 
A todos-as el reconocimiento del Comité Organizador.
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En resumen un trabajo arduo, con un gran imprevisto - la 
pandemia - pero lo hicimos con gran entusiasmo y res-
ponsabilidad. Habíamos recibido un remanente eco-
nómico de la RADLA de 1998 y ese monto acrecentamos 
para una futura nueva RADLA - Paraguay que ojalá no 
pase tanto �empo. Es cues�ón de pensar en ello.

HOMENAJES

Hemos tenido sen�das pérdidas de colegas en este 
periodo de la RADLA. La Dra. Lourdes González ac�va 
integrante del Comité de Comunicaciones, brillante 
integrante de la nueva generación de dermatólogos
paraguayos nos dejó �sicamente, meses antes del 

 

evento. Otra resta fue la del Dr. Antonio Guzmán se-
cretario general de la RADLA de 1988, quien colaboraba 
en esta oportunidad en la evaluación de los trabajos 
cien�ficos. Ambos tuvieron una infa�gable lucha contra 
sus males. La terrible pandemia nos arrebató otros 2 
Radleros: el Dr. Jorge Velázquez y la Dra. Alba Narváez. 
Para todos ellos nuestra respetuosa y nostálgica re-
cordación. 

Dr. Arnaldo Aldama
Presidente RADLA-Paraguay 2021. 

Presidente 
Reunión Anual de Dermatólogos La�noamericanos. 

Período 2021-2022. 
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